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9 eurrevisra. cama rosas, diputada Región de Valparaíso: 

“Las comunidades sienten 
impotencia al ver pasar la riqueza 
   

Cuál es el principal ob- 
jetivo del royalty por- 
tuario? 

-El principal objetivo es 
que las ciudades que alojan 
puertosreciban una compensa- 
ción económica por el impacto 
quegenera estaactividad. Sabe- 
mos quellos puertos son funda- 
mentales para Chile: cerca del 
90% delas exportaciones y más 
del70% delas importacionesse 
realizan a través de ellos. Eso 
significa que aportan significa- 
tivamentea la economía nacio- 
nal y generan empleo. 

- ¿Cómo ha avanzado en el 
Congreso la discusión sobre 
eltema? 

-Es una discusión que siempre 
está presente, pero lo quenece- 
sitamos es una señal clara del 
Gobierno. Así como ocurrió 
conel royalty minero, dondeel 
Ejecutivo impulsó la iniciativa, 
acá también se requiere una 
propuesta formal desde el Go- 
bierno para avanzar. No es un 
proyecto de ley que podamos 
presentar directamente desde 
el Congreso, porlo que nuestra 

labor hasido insistir en su rele- 
vancia(...) Todos sabemos que 
lospuertos sonclave, pero tame 
bién es necesario que esa im- 
portancia se traduzca en bene- 
ficios reales paralas ciudades 
quelosalbergan. 

- ¿En qué áreas específicas 
deberían invertirse los recur- 
sos del royalty portuario? 
-Enel caso del royalty minero 
se estableció que esta conversa- 
ción debe darse a nivel local. 
Los municipios deben presen- 
tar una propuesta y obtenerla 
aprobación del concejo munici- 
pal, y lo mismo ocurre con los 
gobiernos regionales. Es funda- 
mental que, cuandose asignan 
recursos exista un marco claro 
sobre en qué pueden usarse. 
Por ejemplo, áreas prioritarias 
comosalud y educación, que 
siempre presentan necesidades 
urgentes. También es clave in- 
vertiren infraestructura urba- 
na: pavimentación, luminarias 
y acceso a servicios básicos, 
considerando siempre las par- 
ticularidades de cada ciudad. 
Además esimportante estable- 
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cer mecanismos de rend! 
decuentas. La ciudadanía debe 
saber cómo se están utilizando 
esos fondos, ya sea del royalty 
mineroo, enelfuturo, derecur- 
sos generados por la actividad 
portuaria. 

-¿El royalty portuario debie- 
ra beneficiar solo alas comu- 

nas donde se realiza la activi- 

dad o también a otras, como 

en el royalty minero? 
-Esa es una ón que debe 

  

evaluarse. Enel caso del royal- 
ty minero, se consideró queel 
cobre es el “sueldo de Chile”, 
por lo tanto su impacto es na- 
cional. Poresose establecieron 
fondos no solo para las comu- 
'nas mineras, sino también para 
otras con condiciones desven- 
tajadas, en nombre de la equi- 
dad territorial. Algo similar po- 
dríaaplicarseal royalty portua- 
rio. Sin embargo, como en este 
caso no estamos proponiendo 
un nuevo impuesto, sino redis- 
wibuirrecursos que yalleganal 
Fisco, primero habría que cal- 
cular cuánto dinero realmente 
se podría destinar. Ese monto 
debesersignificativo, de mane- 
ra que tenga un impacto con- 
creto y visible en las comunas, 
yasea através de mejoras en sa- 
lud, educación, pavimentación 

O infraestructura básica como 
el alcantarillado. Es una discu- 
sión abierta, pero lo importan- 
te es que el aporte sea real y se 
note enlacalidad de vida de las 
personas. 

-A sujuicio, ¿cuáles son las e a 7 
  

problemáticas que enfren- 
tan hoy las ciudades puerto? 
-Hay ciudades queenfrentansi- 
tuaciones muy graves produc- 
to dela actividad portuaria. Un 
caso alarmante es el de Antofa- 
gasta, donde se han detectado 
niveles de arsénico, cobre y 
zinc en la sangre de niños y 
adultos, lo que representa un 
serio problema de salud públi- 
ca vinculado a contaminación 
delaire. En ciudades como San 
Antonio, el tránsito constante 
de camiones altera profunda- 
mentela vida cotidiana. Lo que 
ocurre es que el puerto crece, 
genera riqueza y movimiento 
económico, pero la ciudad que- 
daatrás.No se desarrolla al mis- 

  

mo ritmo y eso se nota en ca- 
rencias en servicios básicos co- 

mo salud, educación y vivien- 
da. Las comunidades sienten 
impotencia al ver pasar la ri- 
queza -exportaciones e impor- 
taciones- sin que eso se traduz- 
caen beneficios concretos para 
suentorno. Y no es un fenóme- 
no exclusivo del sector portua- 
rio; lo hemos vistotambién con 
otras industrias como la mine- 
ra, forestal o salmonera. Enel 
caso del royalty minero, por 
ejemplo, se logró establecer 
unaredistribución que benefi 
ciaa comunas mineras, regio- 
nes y otras comunas con alta 
dependencia del Fondo Co- 
mún Municipal. 8 

  

(E) ALVARO PEÑA, académico PUCV y consejero CPI: 

“Necesitamos cadena logística : a 
eficiente y diversificada” 

  

  

  

(E) STEPHANIE DEWULF, DP World San Antonio: 

“Pasamos de un cruceroa 

Oír: 

  

  

(E) ENTREVISTA. LISETTE MONTESI, jefa Departamento Gestión de Información Sernapesca : 

“La macha está en situación de agotamiento” 
En qué consiste el pro- 
yecto de trazabilidad 
dela macha? 
- La macha es un recurso 

altamenteapetecido anivelna- 
cional. Sinembargo, hoy se en- 
cuentra en una situación de 
agotamiento. Ya no está dispo- 
nibleen todas las zonas del pa- 
ís, y actualmente su extracción 
se concentra principalmente 
en la Región de Coquimbo, 
desde donde proviene cerca 
del 99% que seextrae de forma 
autorizada. Lamentablemente, 
ya nocontamos con bancos na- 

turales autorizados; lo que te- 
nemos hoy sonáreas demane- 
jo. Enparticular, hay unassiete 
áreas de manejoactivas quesi- 
guen extrayendo lo que queda 
deeste recurso(...) Hemos que- 
rido fortalecer su trazabilidad 
y transparencia. Llevamos 
añosimplementando sistemas 
informáticos que permiten tra- 
zar los recursos desde su ori- 
gen hasta el final de la cadena 
de valor, pero en este caso vi- 
mos la necesidad de reforzar 
aún más ese seguimiento. Este 
proyecto busca agregar valor al 

recurso, no sólo en términos 
comerciales, sino también pa- 
ra que la comunidad sepa qué 
está consumiendo: un produc- 
toJegal, seguroe inocuo. Forta- 
lecer la trazabilidad de la ma- 
cha contribuye tanto a la soste- 
nibilidad del recurso como ala 
confianza ciudadana y la com- 
petitividad de los mercados. 

- ¿Qué tecnologías se 
usanpara la trazabilidad 
efectiva desde la extracción 
hasta el consumidor final? 
- Através de una mesa públi- 

  

co-privada hemos logrado 
avanzar significativamente en 
esta área. Actualmente esta- 

mos desarrollando este pro- 
yecto con el apoyo de PENUR 
y en alianza con empresas co- 
mo Procasur y Shellcatch, que 
nos han brindado respaldo en 
el ámbito tecnológico. La tec- 
nología que estamos utilizan- 
do consiste principalmente en 
registrar la actividad desde su 
origen mediante un sistema 
de etiquetado con código QR, 
que acompaña al recurso en 
cada eslabón de la cadena de 

  

ICELENCIA ACADÉMICA, 
NCLUSIVA Y REGIONAL. 

valor, permitiendo su trazabi- 
lidad completa hasta el consu- 
midor final. Gracias a este sis- 

tema, el consumidor puede 
escanear el código QR y acce- 
dera información clave, como 

la fecha exacta de extracción. 
Esto no solo garantiza que es- 
tá consumiendo un producto 

  

fresco, sino también legal e 
inocuo. Sabemos que la ma- 
chatiene un periodo muy cor- 
to de comercialización -ideal- 
mente no más de 3 a 4 días-, 

por lo tanto, contar con esta 
información es fundamental 
para asegurar la calidad y 
transparencia del recurso. 
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